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这个元宵节，中国男篮国家队
“在路上”。

近 日 ， 新 一 届 男 篮 国 家 队 在
CBA 联赛窗口 期 集 结 ， 并 赶 赴 西
亚，出战男篮世界杯预选赛。北京
时间 2 月 23 日和 24 日，中国男篮将
先后客场对战约旦队和叙利亚队。
在出征前的公开训练课上，国家队
将帅介绍了集结备战情况。

更多球员进入视野

此次集训，中国男篮继续以观
察和磨合为主。此前公布的 15 人大
名单中，易建联、郭艾伦等多名主
力均不在其中。而刚刚回国的周琦
以及付豪、赵睿等年轻新锐出现在
名单上。此外，从联赛中涌现出的
陈林坚、郭昊文等球员也首次入选
合并后的国家队。

由于伤病等原因，中国男篮出征
西亚的球员只有 11 人。国家队主帅
李楠表示，球队的人员调整，更多的
是希望看看不同的球员的表现，以便
在 8 月开始的世界杯上有更多选择。

“我不希望只是在 12 个人当中选择，
而是希望从 18 人当中选 12 个，这就
需要有更多的球员涌现出来。”李楠
说。

“增强使命感、责任感、荣誉

感，打造能征善战、作风优良的国家
队。”训练场边，横幅上的文字格外
醒目。选择“最有意愿为国家队效力
的球员”，也一直是新一届国家队的
重要选材标准。

对此，李楠表示，对于球员的考
察，联赛中的表现和比赛态度、进入
国家队后对胜利的渴望等方面都非常
重要。

“能力最强的人组到一起，未必
就会产生最大的作用。为了世界杯、
奥运会和更长远考虑，我希望大家更
团结，爆发出不一样的战斗力。在过
去的两个夏天，我们用实践证明了这
一点。”李楠说。

周琦回归“00后”亮眼

这支国家队中，最受关注的莫过
于周琦了。从美国归来后，周琦一直
通过积极训练保持状态，他的未来去
向备受球迷关心。

下 一 站 是 辽 宁 男 篮 还 是 重 回
NBA？周琦说，NBA 对自己来说始终
是一个目标，会朝着这个方向努力。如
果回到CBA，也会尽全力打好比赛。

“ （离 开 NBA） 不 一 定 是 坏
事，可以让我停下来想一想。希望通
过训练和心态的调整，在世界杯和未
来的比赛中有更好的表现。”周琦说。

作为中国男篮的内线核心，没有
比赛可打的周琦，其身体状态令人担
忧。为此，国家队提供了不少帮助。
李楠说，周琦因为崴脚休息了 3 个
月。进入球队后，国家队为他提供了
最好的医疗、训练等方面的保障，帮
助周琦保持状态。

仍在美国养伤的丁彦雨航，也牵
动着球迷的心。李楠说，之前赴美考
察学习时与丁彦雨航见了面。如果恢
复顺利，小丁有望在3月底复出。

首次入选国家队的“00 后”小
将郭昊文是此次集训的亮点之一。本
赛季，作为新秀的郭昊文为八一队出
战 37 场，场均拿到 8.6 分、3.2 个篮
板和 1.6次助攻。而在去年的亚青赛
上，郭昊文也送上了惊艳的表现。

“进入国家队是我一直以来的努
力 目 标 。 既 然 来 了 ， 就 会 努 力 争
取。”郭昊文表示，突破和分球是自
己的优点，但在身体对抗、投篮技术
和防守等方面还有待加强，希望通过
国家队的历练，有所收获和提高。

谈及这名小将的入选，李楠表
示，郭昊文在亚青赛的表现非常不
错，他的提高空间很大，个人也有意
愿，是未来中国男篮后卫线上的延
续。与此同时，李楠直言，希望外界
不要“捧杀”，为年轻球员成长创造
良好的环境。

战术思路不会变

去年 12 月，坐镇主场的中国男
篮在世界杯预选赛上先后击败叙利
亚队和黎巴嫩队，上演了红蓝两队
合并后的首秀。而不久后的两场比
赛，将是中国男篮在世界杯前的最
后一个窗口期。球队的战术及人员
也将渐趋明朗。

面对两个西亚对手，李楠表示，
球队要打出朝气、精神面貌和作风。
到球场上要去拼，要长时间跟对手较
量，要有赢球的欲望。

国家队球员方硕说：“虽然预选
赛成绩对中国男篮进入世界杯没什么
影响，但约旦等球队很有可能进入世
界杯，他们一定会在比赛中全力以
赴，我们也要在有限的时间中做好充
分的准备，迎接挑战。”

李楠说，国家队一直倡导在进攻
当中突出速度，更多利用灵活性拉开
空间。未来，球队的人员可能会有变
化，但战术思路不会变。他坦言，尽
管球队中年轻球员很多，但老将易建
联仍将是这支球队的领袖。“阿联参
加过很多届世界杯和奥运会，大赛经
验丰富。希望年轻球员以他为榜样，
向他学习为国效力的态度和自律的职
业精神。”

状态不错

最近一段时期苏炳添的状态一直不错。去年，
他取得了一系列重大突破：3 次打破室内赛 60 米亚
洲纪录，室外赛百米两次跑出 9 秒 91 的亚洲纪录。
进入 2019 年，苏炳添的精彩亮相也超过了赛前设定
的目标。

连夺两冠的苏炳添并没有太过兴奋。近年来的
出色表现，也让观众对苏炳添带来的惊喜逐渐习以
为常。

细数苏炳添长达近 10 年的职业生涯，他一直在
不断进步，并维持着极高的竞技水准。不论是莫斯科
世锦赛被判抢跑的失落，还是两届全运会与金牌擦肩
而过的遗憾，还有一直伴随的伤病和伤痛，都没能让
他停下前进的脚步。对于这名短跑老将来说，这已经
是十分了不起的成就。

以赛代练

苏炳添认为，与冠军比起来，成绩更重要。他
说：“对我来说，冠军不是最重要的，成绩更重要，
因为成绩是衡量我冬训成果最重要的标准。”

在苏炳添看来，两场比赛基本展现了冬训的水
平。爱尔兰阿斯隆的室内赛，教练兰迪给苏炳添提出
的计划是为整个赛季热身。而英国伯明翰的室内赛，
苏炳添甚至主动控制了一下节奏。

“预赛时我稍微控制了一下，冲刺时留了余地。
我想把所有的能量放到决赛中。”苏炳添说。

今年的英国伯明翰室内赛共有16位选手参加，但
去年在此赢得金牌的美国选手科尔曼没有前来参赛。
在苏炳添看来，参赛对手对自己的发挥影响不大。

“即使科尔曼来了，我的成绩也不一定能提高多
少。我拿这次比赛当训练，以赛代练。”苏炳添说。

期待突破

接下来，苏炳添将赴德国杜塞尔多夫，参加本年
度的室内巡回赛总决赛。对于比赛的目标，苏炳添
说，“我当然想跑得更快，但接连参加两场比赛，对
于体能是很大的挑战”。

今年是世锦赛年，苏炳添希望在赛场上取得更大
突破。

“赢得奖牌、创造历史，这些都是我的目标，但
这都需要脚踏实地、一步一步去实现，需要付出很多
努力。”

实现这个目标，离不开教练团队的科学指导，
更离不开自己的艰苦付出。最近这段时间，苏炳添
找到了最适合自己的训练方式和运动习惯，成绩稳
步向前。

这些改变看似微小，但要花很长时间才能适应，背
后的艰辛只有运动员自己最能体会。身处顺境还有勇
气突破自己，或许这就是苏炳添能够一再创造佳绩的

“法宝”之一。

珠穆朗玛峰是世界第一高峰，吸引着众
多游客和登山爱好者。近日，西藏日喀则
市定日县珠峰管理局发布公告称，禁止任
何单位和个人进入珠穆朗玛峰国家级自然
保护区绒布寺以上核心区域旅游。此举得
到国内外点赞，称将“对保护珠峰环境起
到重要作用”。

不过，网上也出现一些错误传言，如珠
峰将“永久封山”“游客再也不能去珠峰大本
营”等。这些说法都是站不住脚的。

首先，珠峰并没有“永久封山”。正确的
说法是，珠峰保护区将继续有条件开放，依
法合规的登山活动仍可进行，但前提是事先
申请、经过有关部门批准。

这个规定早已有之。根据 2006 年颁布实
施的《西藏自治区登山条例》，在自治区行政
区域内海拔 5500米以上相对独立的山峰进行
攀登、攀岩、滑雪、滑翔等探险活动以及附
带在山峰区域内进行的科考、测绘活动，相
关团队都要提前向自治区人民政府体育行政
主管部门提出申请，相关部门将对登山团队
组成、登山计划和安全措施、登山人员的身
体素质和技能等方面进行审核。这样做既是
出于对登山者的安全考虑，也是为了规范登
山活动、尽量减少对珠峰生态环境的影响。

其次，游客从来都不能擅自前往珠峰登
山大本营。西藏有关部门人士解读公告时表
示，此次调整是将游客活动范围后撤到珠峰
保护区的实验区内。这其实也是对 《中华人
民共和国自然保护区管理条例》 中“禁止任
何人进入自然保护区的核心区”的重申。

关于大本营，需要区分两个概念。一个
是供登山者宿营的登山大本营，一个是游客
大本营。根据规定，游客不能擅自前往珠峰
登山大本营，登山团队也须持有西藏体育行
政管理部门颁发的登山许可证才能进驻该营地。而所谓的游客
大本营，是当地群众用几十顶帐篷搭建的食宿区。这个大本营
今年将后撤到海拔5000米左右的绒布寺一带，游客在这里仍可
清晰看到山体和顶峰，不会影响观赏珠峰。

同时，珠峰北坡也不存在大规模垃圾问题。近年来，西藏
自治区体育局在登山季期间，组织专门人员在珠峰登山大本营
及以上区域进行了大规模垃圾清理。当地还在海拔较低区域配
备了环卫工、垃圾箱、清运车，很多农牧民在业余时间承担了
巡护、垃圾清扫等工作。经过整治，珠峰北坡大规模垃圾问题
已经得到治理，高海拔区域的垃圾也正在被逐步清理。

当然，这些误读从一个方面反映了人们对珠峰生态保护的
关心。西藏当地针对登珠峰出台相关规范，也是为了更好地平
衡环境保护、群众脱贫、登山运动和国民教育等不同需求。

如何平衡好自然保护区的保护定位和旅游、体育活动等开发
需求，考验着管理部门的智
慧。从国内外一些较为成功
的案例看，完全禁绝人类涉
足，对大部分自然保护地来
说，既不现实，也没必要。关
键是要划出“红线”，提升门
槛，控制总量。对于任何体育
或旅游活动来说，在规范中
发展，在发展中保护，才是长
久之计。
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苏炳添：我想跑得更快
本报记者 汪灵犀

中国短跑名将苏炳添
日前在爱尔兰阿斯隆和英
国伯明翰迎来自己的赛季
首秀，并以6秒52和 6秒
47 的成绩在男子 60 米比
赛中夺冠，取得新赛季开
门红。今年是世锦赛年，
苏炳添的目标是取得更大
突破，创造历史。

中国登山者夏伯渝
获劳伦斯最佳体育时刻奖
德约科维奇与拜尔斯分获最佳男女运动员

据新华社电（记者苏斌） 中国登山者夏伯渝在 2 月 18 日举
行的 2019 年劳伦斯世界体育奖颁奖盛典上获得年度最佳体育时
刻奖。

夏伯渝坚持不懈攀登珠峰与另外九个感人体育故事入围该奖
项候选，最终夏伯渝在全球范围的投票中胜出。

据介绍，夏伯渝是中国首位依靠双腿假肢登上珠峰的登山
选手。1975 年，身为中国登山队队员的他在登珠峰时冻伤双小
腿导致截肢，但他并没有放弃梦想，身体恢复后先后三次尝试
攀登珠峰，但一直未能如愿。2018 年 5 月 14 日，他终于在第五
次挑战登顶珠峰时成功。

夏伯渝在接受中国媒体采访时表示，攀登珠峰是自己的梦
想和目标，他几十年来为此奋斗，期间受到很多打击都没有放
弃，这种坚持让自己的生活过得有意义、充实而精彩。

夏伯渝表示，自己一生都在挑战，他透露将“7+2”作为下一
个目标，即攀登七大洲最高峰以及南北极。

塞尔维亚网球名将德约科维奇第四次摘得年度最佳男运动员
奖，而年度最佳女运动员奖被美国体操名将拜尔斯揽入怀中。

曾接受肘部手术的德约科维奇在2018年捧起温网以及美网冠
军奖杯。今年初他又摘得澳网冠军，目前位居男子职业网球协会

（ATP） 世界第一。
拜尔斯在2018年体操世锦赛上获得4金1银1铜。她成为世锦

赛历史上首位 4次摘得全能金牌的女子运动员，并且创造了 14枚
世锦赛金牌的纪录。

去年俄罗斯世界杯足球赛夺冠的法国队摘下年度最佳团队
奖，成为首支两次获此奖项的足球国家队。5 年来首次在巡回赛
中夺冠的美国高尔夫球选手伍兹成为年度最佳复出奖得主。年
度最佳突破奖归属日本网球新星大坂直美，去年美网冠军让她
成为日本首位大满贯单打冠军。
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